

RESUME

Situation de l'Eglise en 1800. — Au commencement du siècle, le pouvoir ambitionne le privilège de nommer aux charges ecclésiastiques... exile les Canadiens des emplois civils... proscriit des écoles, la foi catholique et la langue maternelle, et dans ce but, institue les *écoles royales*... Cette politique perfide et habile est combattue par des pasteurs vigilants, qui poussent le cri d'alarme. — L'illustre Mgr Plessis lutte avec fermeté contre les ambitions du gouvernement colonial... combat l'hypocrisie de Ryland, secrétaire provincial, et les prétentions de l'évêque anglican Mountain. L'Eglise du Canada lui doit sa liberté qu'il réclame fermement jusqu'à la cour d'Angleterre. Durant la guerre américaine de 1812, dans un magistral mandement, Mgr Plessis trace aux Canadiens leur ligne de conduite... et les maintient loyaux à la couronne britannique...

Erection de nouveaux diocèses. — Ayant obtenu de l'Angleterre la reconnaissance de son titre d'évêque de Québec, Mgr Plessis sollicite à Rome et auprès du gouvernement, la division de son immense diocèse. — Deux suffragants lui sont accordés en 1819: Mgr McDonell chargé du Haut-Canada et Mgr McEachern préposé aux provinces du Nouveau-Brunswick et de l'île du Prince-Edouard. — La même année, Mgr Burke est nommé vicaire apostolique de la Nouvelle-Ecosse. — Deux ans plus tard, suivent deux nouvelles nominations: Mgr Lartigue pour Montréal et Mgr